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del grupo del profesor Francisco 
Domínguez-Adame de la Universi-
dad Complutense de Madrid. «Esto 
nos permitirá diseñar dispositivos a 
la carta para aplicaciones concretas 
con estos cristales artificiales que 
no existen en la naturaleza». 

Desde el año pasado han comen-
zado a trabajar en nuevo tipo de 
materiales llamados aislantes topo-
lógicos. Según dice, algunos se pue-
den fabricar también por expolia-
ción y han comenzado una colabo-
ración con la Universidad de 
Warwick (Inglaterra) para comen-

zar su fabricación en los laborato-
rios de Salamanca. «Una de las ven-
tajas de estos materiales, que com-
parten ciertas características con el 
grafeno, es que pueden crecer con 
altísima calidad y reproductibilidad 
por epitaxia de haces moleculares. 
La transferencia tecnológica está 
garantizada ya que el método de fa-
bricación y procesado es completa-
mente compatible con la industria 
electrónica convencional».  

También tienen en mente com-
binar la técnica de expoliación de 
los materiales 2D con otros mate-
riales completamente diferentes 
como superconductores, ferro-
magnéticos, entre otros. «Hemos 
comenzado las primeras pruebas y 
son muy prometedoras», sostiene. 
Otro de los avances es que han da-
do los primeros pasos para fabri-
car nanoporos en grafeno que po-
drían utilizarse como base de se-
cuenciadores de ADN de próxima 
generación. «Esto ahora mismo es 
simplemente un esbozo de proyec-
to pero creemos que realmente 
hay posibilidades de utilizar el gra-
feno para diseñar secuenciadores 
sin necesidad de amplificación que 
es una de las principales limitacio-
nes de las tecnologías actuales», 
concluye Enrique Diez. 

ENRIQUE DIEZ / DIRECTOR DEL GRUPO

«El capital humano y la experiencia 
es muy difícil de recuperar y más si 
no se vislumbra un futuro estable»

to nos permite llevar las extraordi-
narias propiedades cuánticas de es-
tos materiales a aplicaciones reales 
fuera del laboratorio», comenta el 
investigador. «Muchas de ellas 
–continúa– no pueden ser realiza-
das con otros materiales en estos 
momentos con lo que no tendría 
competencia». Eso sí, advierte que 
para que estos avances puedan ser 
utilizados en tecnologías reales es 
necesario encontrar métodos de fa-
bricación masivos.  

En su opinión, el resultado pue-
de ser espectacular, ya que acerca 
la posibilidad de fabricar «materia-
les a la carta» con resultados a día 
de hoy casi inimaginables. Por 
ejemplo, van a comenzar a trabajar 

Enrique Diez, responsable del grupo de investigación. 

Una de las ventajas con 
respecto a otros grupos 
es que abordan todo el 
proceso en su laboratorio

Enrique Diez, director del grupo 
de Nanotecnología de la Univer-
sidad de Salamanca, asegura 
que en Castilla y León existen 
equipos muy competitivos a ni-
vel nacional en diversos campos. 
Por ello, considera que fue un 
acierto el programa Ramón y 
Cajal por el que apostó con fuer-
za la Junta. «Hay que estimular 
las universidades de la región 
para que apuesten por este pro-
grama con el fin de reforzar sus 
líneas de investigación y las pla-
zas que se convoquen estén des-
vinculadas de las necesidades 
docentes, lo que desvirtúa el pro-
pósito de la iniciativa», valora.  

En su opinión, es una lásti-
ma contemplar, en cada pro-
moción, como los mejores es-
tudiantes tienen varias ofertas 
de trabajo en el extranjero o en 
grupos de fuera de la Comuni-
dad. «Aquí lo mejor que se 
puede ofrecer es aguantar un 
año sin cobrar esperando a que 
llegue una beca que en el me-
jor de los casos será de aproxi-
madamente 1.000 euros men-
suales», apunta Diez y añade 
que hay que tomar medidas 
para atraer talento a Castilla y 
León. 

El investigador sostiene que, 
aunque la crisis ha hecho mu-

cha mella, hay que trabajar pa-
ra aumentar las partidas desti-
nadas a investigación e innova-
ción. Y es que, a su juicio, el 
problema es que el capital hu-
mano y la experiencia acumu-
lada es «muy difícil de recupe-
rar y más si no se vislumbra un 
futuro inversor estable».  

Dice que habrá que «copiar» 
programas exitosos de atrac-
ción de excelencia como el 
ICREA en Cataluña. Además, 
manifiesta que hay que incre-
mentar los fondos dedicados a 
la contratación de jóvenes in-
vestigadores tanto en la etapa 
predoctoral como postdoctoral, 
y siempre en periodos de tres 
años. «Estos contratos deberían 
estar bien dotados económica-
mente, ser muy competitivos y 
con procesos ágiles y rápidos 
que nos permitan atraer a los 
mejores», señala. 

Enrique Diez reconoce que 
la sociedad admira la innova-
ción y el talento, sin embargo, 
al hablar de éxito, se piensa 
mayoritariamente en el econó-
mico. «Esperemos que aprenda 
a valorar la innovación y recha-
ce una competitividad basada 
en la reducción de costes que a 
medio plazo es insostenible pa-
ra una sociedad avanzada».

en la absorción de dióxido de car-
bono, adelanta Enrique Diez.  

Para realizar este trabajo es «im-
prescindible» contar con el equipa-
miento adecuado: instrumentos de 
microscopía avanzada y una sala 
blanca. «Es un área que permite 
controlar el número de partículas, 
la temperatura, la humedad y las 
presiones». 

El proyecto comenzó en 2014 y 
continuará otros tres años. El obje-
tivo es alcanzar un número de ca-
pas de al menos cinco y posterior-
mente extender este logro a estos 
materiales dos dimensiones, seña-
la el científico. Su principal baza es 
fabricar estas estructuras por mo-
delización computacional a través 


	Innovadores-1
	Innovadores-4y5

